
Compte-rendu de la réunion du Conseil des Sages 

Lundi 4 avril 2022 

 
 
MEMBRES PRESENTS : DERVAL Monique,  FREMONDIERE Brigitte,    
 DEFOIS Janine, OSSEY Marie-France, BERNARD Josette,  

BIZIERE Gérard, LEFORT René, GRELLIER Jean-Louis,  
FUZEAU René,  MAYER Hervé, TURLEAU Yves, SAUVAGE 
Jean-Michel, MARTIN Pierre, CADY Bernard.   

 
MEMBRES  EXCUSES : BELLANGER Marcelle, FAVROT Annick,   VIVIEN Josette. 
 
MEMBRE ABSENT : LABAISSE Jean-Pierre.   
 
 
ELU  REFERENT PRESENT :  BERNIER Marc. 
 
 
 
 
 

1- Ouverture de la réunion  
Accueil .     Signature de la feuille de présence. 
 
Désignation d’une  secrétaire de séance : Monique DERVAL 
 
Présentation de deux  nouveaux Sages : Josette BERNARD  et Pierre MARTIN . 
 
Rappel du règlement intérieur, et de la neutralité de chacun des Sages dans tous 
les domaines. 

 
 

2- Approbation du compte-rendu de la 
réunion du 17 février 2022 

  
 Deux corrections y ont été apportées :  
  paragraphe 3.4 : l’île de Chalonnes : ...au Grand Rivage... 

 paragraphe 3.4 : la Gare : ... Sur l'avenue de la Gare ... 
  avant que n’arrive un accident !.... 
 
Le compte-rendu est sur le site de la ville. 

 
  
 



 

3- Point sur les missions en cours : 
 

 

3.1 Commission Attractivité / Développement 
économique    (Référent : René LEFORT) 

  
 René LEFORT nous précise qu’il attend les grandes orientations prévues pour 
 Chalonnes, et en accord avec l’élu concerné, Wilfried BIDET, le travail de la 
 commission est en pause. 
 

 
 

3.2 Santé-sommeil-bien-être    

    
 (Référente : Brigitte FREMONDIERE-RENOU) 
 
 

Rappel : 
 

 8/04/2021 : lors d’une réunion il a été évoqué que le thème de la Santé pouvait 
s’élargir sur les sujets du sommeil et du bien-être qui sont les clés de la santé. 

 

Un contact a été pris, en Novembre 2021 avec ALISEO prestataire de santé à 
domicile (interlocuteur Pierrig JALABER - 06/30/0775/18 – 
pjalaber@astensante.com – Professeur WOJTEK TRZEPIZUR (pneumologue au 
CHU d’Angers – Spécialiste du sommeil). 

 

Lors de cet échange il apparaît que le public à cibler n’est pas uniquement celui 
que nous voulions toucher. La participation de Mr JALABER ne doit être que 
complémentaire afin qu’il intervienne en tant que spécialiste de la partie 
respiratoire. 
Il convient de trouver d’autres intervenants pour notre forum afin de se 
rapprocher de notre 1er thème, 

 

 L’idée reste la suivante : 
1ère partie : Sommeil (intervention du Professeur TRZEPIZUR) 

 partir de méthodes plus naturelles. 
 2ème partie : Comment remédier à ces absences, ce manque ou ce mauvais 
 sommeil à partir de méthodes plus naturelles. 
 3ème partie : Comment remédier à ce problème en abordant le côté respiratoire 
 avec Mr JALABER, 
 
 Pour que cette conférence puisse être organisée il est nécessaire de : 

- cibler le public (les tranches d’âges), 
 - le moment (l’horaire dans la journée) choisi pour la conférence, et 
 - la finalité et les attentes. 

mailto:pjalaber@astensante.com


Un contact a également été pris avec la Directrice de la résidence SOLEIL de 
LOIRE ; elle est intéressée et souhaite être informée de l’avancée de notre projet 
pour éventuellement intégrer notre groupe de travail, 

 
31 Mars 2022 : Échange avec Marion HY – Soleil de Loire, le sujet les intéresse 
pour envisager « le mois bleu » en Octobre 2022 : 

 
Sommeil -problématique récurrente 

 - comprendre le mécanisme du sommeil, 
 - comment le résoudre au quotidien, 
 

Nous sommes donc dans la même optique de travail pour ce forum ; trouver des 
explications et proposer des solutions en se rapprochant au plus près de 
méthodes naturelles : 

 - l’équilibre alimentaire, 
 - le rythme de vie, 
 - la détente, 
 - la méditation (la pensée positive), 
 - le sport, 
 - les cures médicinales (les plantes). 

 
 
 

3.3 Propreté  
 

(Référent  :  Gérard BIZIERE) 
 

  
 Une journée citoyenne a eu lieu le SAMEDI 2 AVRIL 2022 : journée de 
 nettoyage organisée par quartier. 
 Pour cette journée citoyenne commencée dans le froid, référents de quartiers, 
 membres du Conseil des Sages membres du Conseil Municipal des Enfants et 
 du Conseil Municipal des Jeunes, ont parcouru plusieurs secteurs de 
 Chalonnes, pour y ramasser bon nombre de déchets (papiers, plastiques, 
 mégots, bouteilles, etc.). 
 Des sacs , des gants, des pinces, ont été distribués ...... 
 
 Résultat : énormément de mégots de cigarettes, beaucoup de masques, de 
 nombreuses bouteilles de verre, des encombrants, soit plus de 300 kgs de 
 déchets... 
 
 Pour une prochaine édition, l’organisation et la communication devront être 
 améliorées, et chacun (élus de quartiers, sages) devra se sentir concerné. 
 
  

 

 
 



3.4 Etats des lieux à risques/bancs 
    (Référent :  Hervé MAYER) 
 

 Le compte rendu final de notre commission Sécurité (joint à un précédent 
compte-rendu du conseil des Sages), a été transmis aux élus concernés et aux 
Services Techniques de Chalonnes. 
 
 Suite à cela, nous avons eu un retour commenté point par point. 
 
 Marc BERNIER, Bernard CADY, et moi-même, nous sommes rencontrés pour 
analyser ces réponses et nous avons fait la synthèse qui suit. 
 
 
 Il a donc été décidé que Marc provoquera une réunion entre Vincent LAVENET, 
Philippe OGER, les Services Techniques et les membres de la commission Sécurité. 
 
 A noter, que si cette réunion risquait de rassembler trop de monde, il est convenu 
d’une  réunion préparatoire de la commission Sécurité et que seul son leader 
rencontrerait les élus et les Services Techniques, avec Marc BERNIER bien-sûr. 
 

 Synthèse suite au retour des Services Techniques 

 
 1 ) Propositions à envisager sur le budget 2023 
 
 La Bourgonnière : Bancs, containers à verres et papiers, poubelles au terrain de 
jeux (rue du petit bois) 
 L’augmentation de la population de ce quartier nécessitera une augmentation 
des points d’éclairage public, afin d’améliorer la sécurité des personnes 
(particulièrement piétons et vélos). Ce § est mal sorti à l’impression du document et 
donc incompréhensible. 
 
 La Guinière : Bancs. 
 
 Les Ligerais : Bancs 
 
 Centre-Ville : 
  Bancs. 
  Poubelles à côté des tables de pique-nique du parc de la Deniserie. 
  Signalisation des WC publics dans les rues 
 
 2 ) L’ Ile 
 
 Evacuation de la table de pique-nique cassée à la société des Boules de Sable 
«  le Grand Rivage » : Acté 
 
 Virages dangereux : Le panneau proposé par les Services techniques est OK . 
Nous proposons de prolonger le poteau de fixation vers le haut pour qu’il soit visible en 
cas de crue. 
 



 3 ) A l’attention du Service Communication 
 
 Le renouvellement du plan de Chalonnes à destination des habitants et des 
touristes devra inclure : 
  Les noms de rues créées pour le déploiement de la fibre 
  Les noms des rues du quartier des Ligerais 
  Les WC publics (les 4 cités dans notre CR + place des anciens d’Algérie, 
parc de la Deniserie, Place du Père Léon)  
 
 4 ) Circulation des véhicules 
 
 Concernant les ralentisseurs aux endroits proposés, si la procédure est trop 
complexe, serait-il possible de créer des marquages au sol en trompe-l’œil ? 
 
 Concernant les deux ronds-points, nous sommes bien conscients que cela 
engagera des frais,  mais nous pensons que la sécurité des usagers est plus importante. 
Nous  maintenons donc cette demande, quitte à que ce soit inclus dans le PPI du 
prochain mandat. 
 
 5 ) Parking SNCF 
 
 Quais et parking SNCF : Nous demandons donc à la commune de solliciter la 
SNCF 
 Parking communal : Nous demandons donc aux Services Techniques de solliciter 
Mr Sancereau 
 
 6 ) Autres points 
 
 Sortie Super U au niveau de skate park : Nous comprenons la réponse, 
cependant l’expérience prouve que les usagers ne savent pas trop s’ils sont dans le 
domaine public ou privé (Super U). Nous maintenons donc la demande de panneaux de 
priorité à droite. 
 
 Arbustes à la sortie d’Intermarché (rue Laffont de Ladebat) : Nous demandons 
aux Services Techniques de solliciter Mr Lavenet. 
 
 Arbustes rue de la Babinerie : Force est de constater qu’ils ne sont pas taillés 
assez  souvent. Nous demandons aux Services Techniques de la signaler aux Espaces 
Verts. 
 
 Avenue du 11 novembre : Effectivement, il n’y a pas de riverains, néanmoins 
nous pensons que le besoin d’un chemin piétonnier existe. 
 
 Marquage de la surélévation rue du Vieux Pont : 



 
 

 
 

3.5  Geste premiers secours 

 
 (Référent : Jean-Louis GRELLIER) 

 

 Bilan et compte-rendu :  " les gestes qui sauvent" 

 Remerciements au CCAS (Sylvie Clément), le service communication, les élus : 
Anne  Moreau, Marc Bernier, et celles et ceux qui ont accompagné cette opération. 

 Participation : le 7 mars : 37 participants ;  le 14 mars  : 23 participants.  

 Une participation en dessous de nos prévisions. 2 soirées appréciées.   

 14 (5+9) inscriptions pour la formation de 2ème niveau. Publicité tardive et 
insuffisante par rapport aux différents commerces. Pas de retour du secteur 
associatif/sportif. 

 La Protection Civile satisfaite de cette initiative avec un accueil et un 
déroulement très convivial. 

 Sur chacune de nos opérations,  il faut connaître le degré de satisfaction des 
participants et préparer un document valable pour chacune de nos initiatives. 

 
 

3.6   Fibre / Elagage 

 
(Référent : Jean-Michel SAUVAGE) 
 

 C’est bien avancé, pas de problème particulier.  
 Environ 75% des intéressés, qui ont reçu un courrier pour les inciter à élaguer, 
l’ont fait. Pour le reste, il faudra attendre le mois de septembre pour se mettre aux 
normes. 
 



4- Questions diverses 

 4.1 Rencontre du Conseil des Sages de  Beaucouzé,  

 Le 8 mars, «  l'Habitat senior » 

 Suite au forum de Chalonnes sur ce sujet, nous avons été sollicité pour ce temps 
d’échange. Notre intervention a repris un document de "Habit'âge" qui présente toutes 
les formes de « l'Habitat senior », près de 9 formules. Un accueil très chaleureux et un 
débat très intéressant d'autant que nos homologues de Beaucouzé sont sur le sujet 
depuis 2003.  

 Pour terminer cette rencontre, nous avons partagé le verre de l’amitié.  

 
 4.2    Habitat senior à Chalonnes 

 Jean-Louis GRELLIER avait évoqué cette question à notre dernière réunion  
plénière. La question et le schéma proposé aujourd'hui : 

 - le sujet mérite-t-il de s'y investir, si oui une commission? 

 - pour bien cerner cette question : une consultation des chalonnais dans 
« Chalonnes  Magazine » ? 

 - un bilan et des propositions. 

 

 4.3 "Confluences" 

 le Lundi 28 mars,  le Conseil municipal informe que c'est le scénario 1 qui est 
retenu pour la réalisation de ce projet immobilier.  

 Le 3 mars 2022, lors de la réunion publique avec ALTER , nous découvrons les 
principales caractéristiques du chantier et les "garanties" vis à vis notamment des 
acquéreurs/acheteurs. Il est également question d'un prix approximatif de ces 62 
logements : soit 3000€/m2. 

 Les questions :  

 1/ notre conseil des sages pourrait-il être partie prenante dans cette opération?  

 2/ face à l'évolution de l'immobilier et pour permettre l'accessibilité à ces 
logements pour tous les chalonnais, "un charte d'engagement pour le développement 
immobilier équilibré à Chalonnes" est-elle envisageable? 



 4.4  Aide à l’emploi / parrainage aux jeunes 

 Réunion du 8 mars 2022 à la Mission Locale, qui est une association privée .  
Il s’agit de développer l’accompagnement des  jeunes de 16 à 25 ans, à l’aide d’un 
parrainage. 
 
 Une prochaine réunion d’information aura lieu le 6 avril 2022 : forum à la Halle 
des Mariniers de 11H à 17 H ,  
 

 4.5 Proposition du Foot féminin 

 Le co-président du FFC demande si des conseillers Sages pourraient 
accompagner bénévolement les joueuses depuis la fin de l’entrainement jusqu’à 
l’arrivée de leurs parents. L’engagement serait d’environ 1h par semaine et pourrait être 
une excellente passerelle entre les générations. 
 
 

 4.6 Prévoir  probablement  deux nouvelles commissions 
 à la prochaine réunion . 

 Une commission  « Aide à l’emploi / parrainage des jeunes » . 
 Une commission « Habitat senior » 
 
 Les commissions « gestes des premiers secours », et « adressage » ont rempli 
leurs rôles respectifs, et sont momentanément inactives . 
 

 

 

 4.7     Prochaine réunion du Conseil des Sages  

 
 le 23 mai 2022 à 14h30 à la salle du Conseil  Municipal.  

 
 

 
      Fin de la réunion à 16h30 

Merci à Monique DERVAL pour la prise de notes pendant la réunion. 


